

(Número 3045: Su precio 6 cuartos.)

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL DOMINGO 12 DE DICIEMBRE DE 1824.

## SAN DONATO, MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas esta en la Santa iglesia Catedral.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el sol a las 7 h. y 9', y se oculta a las 4 h. y 11'.

### AFECCIONES METEOROLOGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana	30, 2, 04	59 0	N.	Claro.
A las 12 del dia.....	30, 2, 28	62 9	Ventols.	Idem.
A las 6 de la tarde...	30, 1, 96	63 5	id.	Idem.

### MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.ª Altamar a las 6 h. 11' mad. 2.ª Altamar a las 6 h. 37' tard.  
 1.ª Bajamar a las 12 h. 24' mañ. 2.ª Bajamar a las 12 h. 50' noche.

### Paris 18 de Noviembre.

Hace tiempo que se habló de un crimen cometido por el tutor de una huérfana con el objeto de usurpar sus bienes; pero las circunstancias que le acompañaban eran tan extraordinarias que hacian inverosimil el suceso. Parece que en el dia las ultimas noticias que se han adquirido confirman la verdad del hecho, que se dice haber sucedido en estos términos.

Un sujeto de circunstancias era tutor de una joven que vivia con él y con un hijo y una hija suya. La aproximacion de la época en que debía dar sus cuentas, y la dificultad de realizarlo sin quedar en descubierta le sugirieron el horrible proyecto de quitar la vida a su pupila. Otros dicen que quiso obligarla a casarse con su hijo a pesar de la repugnancia que la joven tenia a semejante enlace. Como quiera que sea, este hombre que vivia en una casa de campo aparentó un dia ir a la ciudad inmediata con su hijo, y a escondidas volvió

por la noche á su casa. La pupila al tiempo de ir á acostarse tuvo cierto miedo que la determinó á pasar al cuarto de la hija de su tutor, á quien manifestó el motivo que la llevaba, pidiéndola le permitiese dormir con ella. Esta desde luego trató de animarla, se burló de ella calificando de tontería su temor, y no consiguió tranquilizarla sino proponiéndola cambiar de cuarto y cama, lo que realmente tuvo efecto.

La pupila apenas acostada en la cama de su amiga oyó algun ruido que la asustó de nuevo: levantóse con mucho silencio, y acercándose á la ventana que caía al jardín le pareció divisar entre las tinieblas de la noche una ó dos personas que removían la tierra. Trémula volvió á la cama procurando tranquilizarse y cuando ya iba á rendirse al sueño oyó otro ruido mas fuerte que la sobresaltó de tal modo que salió arrebatadamente del cuarto llamando gente. A los gritos se despertaron algunos criados, y habiendo acudido adonde estaba la jóven asustada, pasaron todos al aposento de la hija de la casa. Admirados de no encontrarla allí corrieron al jardín para reconocer el parage que indicó la pupila. Como la tierra estaba recién movida, empezaron á cavar y muy presto encontraron un cadáver que conocieron ser la hija de su amo.

Se dice que el culpado al tiempo de enterrar á su víctima fué cuando conoció su equivocacion y trató de huir del rigor de las leyes, pero se cree que no sean inútiles las pesquisas de la justicia, que le busca con todo el empeño que merece semejante delito.

#### VARIEDADES.

Hay pocas personas que no hayan oido hablar de las famosas lagunas Pontinas que tanto daño hacen en las inmediaciones de Roma con los efluvios pestileneiales que despiden, causando enfermedades peligrosas é inutilizando por otra parte una inmensa porcion de terreno que pudiendo ser cultivado seria de mucha utilidad á la agricultura de los Estados Pontificios. Son conocidos tambien los grandes trabajos que se han emprendido para desaguar dichas lagunas, y los esfuerzos de Pio VI para conseguir este objeto. Pero lo que puede suministrar un conocimiento completo, tanto de las lagunas quanto del exito de los trabajos emprendidos para su desagüe, es una obra que acaba de publicar en Paris Mr. de Prony, miembro de la academia de las ciencias, con el título de *descripción hidrografica é histórica de las lagunas pontinas, croquis del suelo, catastro, circunstancias interiores, analisis razonado de los principales proyectos propuestos para su desagüe, historia critica de los trabajos ejecutados segun dichos proyectos, estado actual del suelo pontino (1811), y proyectos ulteriores para un desagüe completo y general, con la esposicion de los principios fundados en la teoria y practica que han servido de base á los expresados proyectos.* Esta obra se divide en dos partes: la una aunque casi entera-

mente incomprendible para los que no son facultativos, interesa sobremedida à los sabios, à los ingenieros y à todos los que se dedican à la hidrografia y à la geometria aplicada à la economia pública; la otra parte menos difícil contiene particularidades muy interesantes para todos aquellos que tienen alguna instruccion.

El atlas que acompaña la obra no ofrece para los lectores comunes sino dos excelentes cartas, de las cuales la una presenta la parte de los Estados Romanos comprendidos entre Roma y el golfo de Gaeta de Occidente à Oriente, y entre el Abruzo y el mar de la Toscana de Norte à Sur, y la otra se reduce al grande estanque del suelo pontino con todas las vertientes que le inundan: pero los sabios hallarán un gran número de planos relativos à las operaciones de los ingenieros.

Para ocuparnos solamente de la parte agradable que presenta esta obra, haremos observar à nuestros lectores que ese terreno, que las aguas estancadas han convertido casi en un desierto, es un pais sumamente clásico, comprendiendo una gran parte de aquel antiguo Lacio, tan célebre en los primeros siglos de la historia romana, y cuyos puntos mas importantes estan citados en la Eneida. Las ruinas de *Antio*, de *Ardea*, de *Lavinio* y los restos de *Velitra*, de *Priverno* y de *Ansuro* forman todavia la circunferencia de las *Lagunas pontinas*: La famosa isla *Oza*, que abandonada por el mar está unida al continente, se ha transformado en el monte *Circeo* ó *Circelo*, y forma los límites meridionales de dichas lagunas. Por el suelo pontino es por donde pasó Horacio en aquel viage, que con tanta gracia describe en su quieta sátira, libro primero; allí es donde existía aquel *Foro Apio*, en que encontró el agua tan mala, y allí es donde navegó por un canal en que los mosquitos y el graznido de las ranas no le dejaron dormir. Con respecto à esto nada se ha mudado, y el viajero puede aun en el dia refrescarse los labios en la misma fuente, à la cual refiriendose aquel célebre poeta dijo:

*Ora manusque tua, lavimus, Feronia; limpha.*

Las personas à quienes no interesan demasiado las noticias históricas y arqueológicas leerán con mas gusto en la obra de Mr. Prony la parte mas grave relativa à la utilidad pública, y verán que todos los trabajos ejecutados y para ejecutarse en las lagunas pontinas son aplicables à las lagunas y pantanos de otros paises, porque es preciso confesar que tambien en otras partes las hay tan perjudiciales à la poblacion como las de los Estados pontificios.

Es verdad, sin embargo, que los pantanos de Francia y aun los de España no son de tanta estension ni tan malsanos. No se ven en sus inmediaciones personas de un color tan macilento, hinchadas y entumecidas como en Terracina. Allí los niños sobre todo causan lástima; muchos de ellos parecen figuras de sebo. Un francés, que es-

estableció una posada en la orilla de las lagunas, perdió en poco tiempo toda su familia. Sin embargo, otro francés que pasó por las lagunas pontinas en Julio y en Diciembre, asegura que no halló ni el aire tan infecto, ni el hedor tan fuerte como se los habían pintado, siendo á su parecer mas insufribles los de algunos pantanos de la Toscana, de la Corcega y aun de la Francia, especialmente los del litoral de las islas de Hieres. »Como quiera que sea (añade) el aire de las lagunas pontinas no me incomodó de manera alguna en verano, ni al pasar de nuevo por ellas en invierno; vi los vapores blancos que habia visto antes. Tampoco percibi olor alguno, y cuando acercandome á la estremidad septentrional divisè varias tiendas colocadas sobre la superficie del pantano, no me causó admiracion saber que entre los varios monseñores que se hallaban alli estaba el Papa Pio VI, que despreciando el aire malsano permanecia en aquel parage para inspeccionar los trabajos. (Se concluirá.)

#### AVISOS.

El alferes de caballeria indefinido D. Manuel Laborda se presentará en la Saengeria mayor de la plaza.

Se alquilan seis acesorias, tres en la calle del Boquete, num. 150, una en la de la Cartuja, num. 147, y dos en la plazuela de S. Agustin, num. 74, en donde tambien se arrendan dos almárices grandes.

En la calle de las Descalzas, num. 53, se han de subastar el dia 16 de este mes á las diez de la mañana, 43 piezas de regatas averiadas en varios lotes, venidas en el buque ingles Jane.

En la calle Sucis, num. 171, se subastan á las doce del dia 15 del corriente mes los siguientes efectos con averia de agua del mar: procedentes del bergantin ingles Jane, cap. Richard Lewis, llegado de Londres: Primer lote de 26 piezas de creas. Segundo id. de 19 id. id. Tercer id. de 10 id. id. Cuarto id. de 10 id. alepines. Quinto id. de 4 id. id.

TEATRO. = Funcion de la Sra. Luisa Lopez y del Sr. Antonio Cayron: = El espejo misterioso ó el secreto (pieza jocosa en un acto, en la que desempeñará el primer papel en el género jocoso el Sr. Bernardo Avecilla.) = Un terceto (por las Sras. Lopez, Vitali y Jimenez) = El nupli ó los maestros de la Ruboso (tonadilla por la Sra. Felisa Rodriguez y los Sres. Gonzalez y Cayron.) = Las manchegas á seis. = El tesorero fingido ó la fuerza de la boaricia (sainete nuevo.) = El atahonero burlado (bailete grotesco.) = A las 4½.

El pastelero de Madrid (comedia en 5 actos, refundida.) = Boleros. = El chasco gracioso (sainete.) = A las 8.

CON REAL PERMISO.

EN LA IMPRENTA GADITANA, CALLE DE LA VERONICA